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内蒙古大中矿业股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                        编号：2024-001 

投资者关系活动

类别 

 

特定对象调研                      □分析师会议 

□媒体采访                          业绩说明会 

□新闻发布会                        路演活动 

现场参观  

 其他 

参与单位名称 汇添富基金，博时基金、招商证券 

时间 2024年 1 月 16日 

地点 网络线上会议 

上市公司接待人

员姓名 

董事长牛国锋先生、董事会秘书林圃正先生 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

1、公司铁矿主业的经营情况、生产成本及扩产计划？ 

回复：公司主要拥有安徽和内蒙两大矿山生产基地。2023 年前三

季度，公司生产铁精粉 280 万吨、销售铁精粉 283 万吨，产销量均高

于去年同期水平。两地的生产成本由于矿石性质和品位，导致有一定

的差异。主要系内蒙的主力矿山：书记沟铁矿、东五份子铁矿品位较

好，且均为单一磁铁矿，选矿工艺简单，生产成本较低；安徽的主力矿

山：重新集铁矿、周油坊铁矿的品位低于内蒙矿山，且周油坊铁矿属镜

铁矿和磁铁矿的混合矿，选矿工艺复杂，所以安徽的综合生产成本高

于内蒙。不过，公司通过采选自营、技改提质增效、增加机械化投入等

方式，将整体的生产成本控制在行业内较低水平。 

未来几年，公司主要产品铁精粉将会有一定增量。现阶段，公司主

要有三大扩产项目，该项目是公司目前重点推进的工程。待扩产项目

达产后，公司铁矿石核定产能将达到 2,000万吨/年。谢谢。 

2、铁精粉的销售方式是直销还是卖到港口？ 



回复：公司产品是直销到客户。公司充分发挥内陆建厂的区位优

势，对生产基地周边区域内的固定客户，通过签订年度长协的方式，建

立了稳定的销售渠道。由此公司长期保持着良好的产销比率，保障了

经营现金流的稳定流入。谢谢。 

3、公司每年的 10 月底到春节前后周边钢厂冬储的趋势如何？公

司如何看待房地产行业低迷的环境下铁矿的发展？  

回复：铁精粉冬储现象受钢厂的效益影响比较大。去年和今年钢

厂的利润较低，冬储的动力较小。 

我国铁矿石主要依赖于进口。从供给端分析，目前四大矿山没有

增产计划，且印度、越南等国家减少了铁矿石的出口量，未来供给方面

不会有太大的增量。从需求端分析，虽然当下房地产行业发展低迷，但

随着制造业、风光风电等新能源行业的快速发展，加之国内钢材出口

量的增加，带动了钢材的需求，导致铁矿的需求一直维持高位。并且，

铁矿作为国家战略资源，对国家的国防安全、经济安全和战略性新兴

产业的发展起着至关重要的作用。所以，我们认为铁矿会有一个较好

的发展趋势。谢谢。 

4、公司湖南临武县、四川阿坝州两地锂矿的建设规划及成本优势

有哪些？ 

回复： 

一、湖南临武县鸡脚山锂矿 

公司已将碳酸锂项目、年处理 1200万吨含锂资源综合回收利用项

目分别立项，其建设周期分别为自取得开工许可后的 9个月、2年。公

司规划在临武当地建设 4万吨/年碳酸锂的生产规模，一期先建设 2万

吨/年产能，同步推进鸡脚山锂矿探采选冶的建设，确保项目尽早投产。

鸡脚山锂矿的成本优势主要如下： 

（1）鸡脚山锂矿主要系铁锂云母，具有磁性，选矿工艺为“先强

磁抛尾，后浮选提精”，矿石经强磁抛废后，相较于其他工艺，入浮量

大幅度减少，后期浮选成本较低； 

（2）碳酸锂原料全部由自有矿山自给，采矿、选矿、冶炼等主要



生产环节以自营为主； 

（3）外部建设条件较好，当地碳酸锂产业园区配套设施较为完

善，碳酸锂冶炼环节的主要燃料：天然气可实现直供，降低了采购成本

和运输成本； 

（4）公司的项目已纳入湖南省重点项目，政府推动意愿较高。 

二、四川阿坝州加达锂矿 

加达锂矿的探矿程度较低，公司还需进行大量的探矿工作，项目

建设进度较湖南区域缓慢。公司将根据最终的探矿成果，出具详细的

矿山开发利用方案，明确开采规划及建设方案。谢谢。 

5、目前碳酸锂价格出于下行趋势，公司是如何看待未来行业的发

展？ 

回复：碳酸锂的价格与供应量之间存在着紧密的联系。当价格下

跌时，生产成本较高的供应端企业往往会首先受到冲击，进而减产或

停产，但是碳酸锂的需求却在每年增加。供需的不匹配可能会引发价

格的长期波动，直到市场找到一个新的价格均衡点。公司预计，在经历

一系列的波动后，碳酸锂的价格最终会落在一个相对稳定的水平。 

公司作为矿山企业，深知资源的重要性，且矿山的建设期一般较

长，所以公司是以 10年以上的长周期视角看待锂的发展。短期内供需

博弈导致了价格的波动，但公司认为资产的长期盈利能力才是发展的

关键。我们会持续推进锂矿项目的建设，争取早日投产，以提升公司的

盈利能力及行业竞争力。谢谢。 

6、未来几年，公司主要的资本开支在哪些方面，是否有资金压力？ 

回复：后期，公司主要的资本开支有三方面：一、湖南临武县鸡脚

山锂矿建设；二、四川阿坝州加达锂矿建设；三、周油坊铁矿、重新集

铁矿、固阳合教铁矿的技改扩产项目。公司铁矿业务正处于行业景气

周期，随着公司既定的铁矿采选规模不断扩大，可以为公司锂矿建设

提供良好的资金支持。并且，湖南临武区域的锂矿项目将会早于四川

投产，也可以为四川锂矿后续的建设提供充足的现金流。同时，公司和

多家银行保持着良好的合作关系，也会根据项目推进情况及经营需求，



申请部分银行贷款支持项目的建设。公司不存在资金压力。谢谢。 

7、公司规划如何克服四川当地高海拔的生产环境？ 

回复：公司拟将选矿厂和办公生活区选址在低海拔区域，采矿采

用 TBM盾构机打通施工隧道，将矿石通过溜井及隧道内的皮带输运至

选矿厂进行选别、生产。由此可以减少外部气候及环境的影响，延长每

年的生产周期。并且通过 TBM盾构机施工隧道可尽量缩短开发周期，

使得项目尽快投产。谢谢。 

 

 

关于本次活动是

否涉及应披露重

大信息的说明 

否 

附件清单（如

有） 

无 

日期 2024年 1 月 16日 

 


